

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. N. Fábregas. Remitiendo el importe de la suscripción por medio de libranza.

EN PROVINCIAS.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto 1/2 real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 marz. por linea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones a la mitad de precio.

De El Ampurdanés: DE LA EXTENSION DE LAS RAICES DE LOS ARBOLES.

Mr. Thall observa que las raíces del majuelo en un seto limitado por una zanja, como ordinariamente se practica, penetran por debajo, traspasan y salen fuera del otro lado de la zanja hacia el suelo mas rico que se encuentra cerca de la superficie, principalmente cuando está mollido, y desde allí se extienden horizontalmente para tomar su alimento. Mr. Du-Hamel notó lo mismo en una carrera de árboles que parecía haber enteramente perecido á causa de una zanja profunda que se habia cavado á poca distancia para impedir que sus raíces se extendiesen en el terreno inmediato; pero algun tiempo despues se percibió que habian arrojado sus raíces por bajo de la zanja, y habiéndola pasado se dirigieron hacia la superficie y se extendieron de todos los lados en el suelo, trabajando á distancias considerables, de suerte que los árboles luego volvieron á cobrar su primer vigor. Otra observacion que viene al apoyo de la antecedente: cávese una zanja larga á corta distancia de un árbol nuevo y líenese despues de una buena tierra; bien pronto se verá que las raíces llegan á la zanja, siguen su direccion y se extienden á distancia considerable. Del mismo modo cuando se plantan los árboles muy profundamente en la tierra decaen hasta que hayan echado raíces horizontales hacia la superficie que está labrada y mollida; así que hayan llegado á ella, se les ve adquirir una vegetacion fuerte y vigorosa. De esta observacion resulta claramente que ninguna cosa hay tan mal enten-

El exterior del pescado está cubier-
dida como el método de algunos agricultores, que se persuaden que prueba mejor haciendo los plantíos en extremo hondos.

Cuando se ha caído en tal error y se reconoce una vegetacion que forzosamente ha de ser débil, no hay medio mas seguro para remediarlo que el de sacar el árbol y volverlo á plantar á menor profundidad. Si se quiere notar bien el mal suceso de los árboles nuevos que suelen plantarse en las cercanías de los pueblos, se verá que su débil vegetacion ó crecimiento no tiene otra causa que su plantío muy hondo. Se desea que esta reflexion haga buen efecto.

Resulta, pues, de lo que se acaba de decir y de las experiencias referidas, que las raíces de los árboles se extienden á grandes distancias así que encuentran salida en un terreno bien mollido, rodeando y dando considerables vueltas para llegar á él: lo mismo es de todas las plantas, de los trigos y de las yerbas.

Las hojas son, hablando propiamente, los órganos de la transpiracion en las plantas, y sus raíces los órganos que chupan y envian el alimento por el tallo ó tronco hacia todas las partes de las plantas: es muy natural que en la economia de la vegetacion las plantas reciban mas jugo que no transpiran de él, lo que se prueba con fuerza se las ve siempre engrosar respectivamente á la altura que adquieren. Por poco que se quiera mirar con el apoyo de la física la extension de la superficie de las hojas de los vegetales, que se acaba de hacer patente que sirven á su transpiracion, no se dudará ya de la considerable extension que las fibras de sus raíces deben tener, pues son los órga-

nos inmediatos que chupan, éstos es, por las que reciben su alimento.

SECCION DE NOTICIAS.

De la Correspondencia:
El Museo anatómico de la facultad de medicina de la Universidad literaria de Barcelona, acaba de adquirir un feto de término, «bi-céfalo», fenómeno muy raro en la especie humana. El volumen de las dos cabezas es igual en toda su extension, y las caras muy parecidas. Segun se desprende de su exterior, la division de las columnas cervicales está en la raíz ó principio de la dorsal; los demás miembros en su perfecto desarrollo.

El lunes 8 recibieron en Málaga el agua del bautismo cuatro individuos moros que forman una familia, la que fué recogida hace tiempo por el segundo patron de la fuerza de mar de Melilla y conlucida á Málaga, donde ha sido instruida en los misterios del catolicismo.

El general mejicano Ignacio Botron, que durante tres años ha permanecido en las montañas del valle de Méjico, triunfante unas veces, derrotado y perseguido otras, haciendo una cruda guerra á las tropas de Juarez, se ha sometido á este jefe supremo.

Tambien se da como segura la somision de Mejía á Juarez, lo cual se comprende y es la natural consecuencia del paso de lo por Batavia.

Larrauri parece que tambien trata de someterse al gobierno.

En una carta de París que tenemos á la vista se asegura que el general Lorencez permanecerá decididamente en Méjico, donde se cree que será altamente útil su experiencia; y

que mandará un cuerpo de 12,000 hombres, que concentrado primero en Jalapa, obrará sobre Puebla en combinación con las tropas que saldrán de Orizaba.

— Por la úrca *Pinta* se han recibido cartas de la Habana de origen francés que llegan al 15 de noviembre. Lo más importante que contienen de Méjico es que la marcha de las tropas francesas mandadas por el general Berthier, se hacía en buen orden y en un estado satisfactorio de salud; prometiéndose el general Berthier hallarse el día 10 delante de Jalapa donde aguardaría los refuerzos que habían salido de Veracruz el 25 de octubre. Las cartas añaden que luego que el general Berthier abandonase á Jalapa se detendría otra vez en Perote para marchar en los primeros días del mes á Amozoc donde se reuniría con el general Forey para marchar juntos sobre Puebla.

— El vapor *Colon* con el correo de China, la India y Australia se ha perdido enteramente en la isla de Miuoc; los pasajeros, el equipage y una parte del correo se han salvado.

— El gobierno ruso ha enviado este año á Persia y á Bokharia gran número de máquinas destinadas al cultivo del algodón. En Bokharia, Orenburgo, y sobre todo en Persia, el cultivo del algodón ha tomado grandes proporciones. La explotación se organiza en este último país á la manera europea.

— Las tropas turcas han construido en el territorio otomano cinco blokaus que formarán parte del sistema de fortificaciones que han de defender el camino militar del Montenegro. Veinte y seis batallones turcos han entrado en el territorio montenegrino, y están construyendo nuevos blokaus. Hasta la fecha los montenegrinos debilitados por la lucha reciente, las epidemias, el hambre y la epizootia no han hecho hasta ahora resistencia alguna.

— El representante ruso en Constantinopla ha salido de aquella población para San Petersburgo, donde pasará algunos meses.

— Los diarios de Portugal dan cuenta de un terrible accidente ocurrido hace pocos días en el ferro-carril entre Atrantes y Soure. En el punto de Alpedrao se hundió un arco del puente al tiempo de pasar un convoy del que resultó una cortadura en que se

hicieron trizas varios wágones que conducían como unos 200 operarios. De estos infelices murieron muchos y otros quedaron más ó menos gravemente heridos, no pudiéndose calcular aun el número de víctimas, porque una parte debe existir aun entre los escombros. El maquinista fué encontrado entre los cadáveres.

— De *La Corona*: PEZ MONSTRUO.— En el cabo de Aje, jurisdicción de Bareyo, provincia de Santander ha aparecido un pescado fenómeno, cuyo peso no bajará de veinticinco arrobas.

El exterior del pescado está cubierto de dadas, y carece completamente de aletas y cola. La forma en general es tan rara y estraña, que á no examinarlo detenidamente, mas que pescado parece un volumen de algodón. Se han dado las órdenes convenientes, para que se traslade este estraño fenómeno á la capital, y se destina al gabinete de historia natural del Instituto.

El año que concluye ha sido notable en las costas de la Península por el gran número de peces grandes que en ella han aparecido.

MAHON 19 DE DICIEMBRE.

Efemérides.

1303. Batalla de Apros, ganada por los catalanes, mandados por Rocafort, contra los griegos.

1562. El almirante Coligni, caudillo de los protestantes franceses, fué derrotado junto á Dreux por el duque de Guisa, general de los católicos.

1638. El duque de Sajonia Weimar arroja de Brisach á los imperiales.

1711. Presentase el general Staremberg delante de Cardona.

Dice *La Corona*: LOPE DE VEGA.

De un artículo publicado en la *Gaceta* de Madrid del 24 de noviembre próximo pasado sobre la ceremonia verificada con motivo del aniversario de Lope de Vega, tomamos los siguientes párrafos: Trescientos años se cumplieron ayer 25 de noviembre de 1862 del nacimiento del inmortal autor dramático insigne poeta *Frey Lope Félix de Vega Carpio*. Aquel monstruo de la naturaleza, aquel Fenix de los ingenios, que con ambos epítetos ha llegado su nombre hasta nosotros, ni tuvo

rival en su tiempo, ni puede tener semejanza en los futuros.

« Concíbese difícilmente que la vida de un hombre baste á producir, enriqueciendo la patria literatura, mil y quinientas comedias, innumerables poesías, diversos poemas, quinientos autos, cuatro ó cinco novelas y multitud de sonetos; y concíbese aun menos, cuando se piensa que de las obras dramáticas

« Mas de ciento en horas veinticuatro pasaron de las musas al teatro;» cuando se reflexiona que aquel hombre fué soldado primero, y casado dos veces después, y sacerdote mas tarde, y que desempeñó, entre otros cargos, el de capellán mayor de la congregacion de presbíteros naturales de Madrid, y que comió, durmió, celebró el Santo Sacrificio de la misa, regó su jardín y conversó con todos los que solicitaban su trato, que eran infinitos; con los que apelaban á su caridad, que eran muchos, y con los que de lenguas tieras venían á conocerle y admirarle de cerca, que no eran pocos.

« Aun pudiera explicarse en cierto modo tan pasmosa, tan inimitable fecundidad, si hubiese encontrado el teatro español á su venida al mundo tan rico como el le dejó á su muerte; si de agenas, aunque mal hilvanadas fábulas, hubiera podido coordinar y fabricar las suyas, pero sorprende el ánimo y observa la razón la idea de que mas ó menos, aquellas mil quinientas comedias tuvieron fábula propia y argumento original, y lances y situaciones diferentes, tiernos unos, dramáticos otros, sublimes todos. Que los cuatro millones y cien mil versos que suponen aquellas obras (sin contar los de los autos y las poesías, que tal vez doblarán la suma) eran de correcto estilo y dición peregrina; que los nueve ó diez mil personajes que en ellas figuran eran, con pocas escepciones, verdaderos y humanos, y aun los más inverosímiles, decorosos y agradables.

« A los 41 años, segun algunos escritores eruditos, compuso su primera obra para el teatro; á los 73 le sorprendió la muerte, pocos días despues de haberse aplaudido su última comedia. No hay, pues, en los anales dramáticos de ningún país, desde Thespis hasta nosotros, ejemplo igual de inventiva, fecundidad, fuerza de imaginación ni estro poético.

« El dejó á todos los que habian de sucederle inagotable suma de recursos escénicos, cosecha perpétua de fábulas dramáticas; él, en una palabra, encontró el teatro español en la cuna fabricada por el grande Lope de Rueda, y se lo entregó robusto y poderoso al galante Calderón, al ingenioso Tirso, al profundo Alarcón, al concienzudo Motelo. Todos ellos debieron á Lope de Vega no poco de su gloria, mientras él solo se debió á sí mismo cuanto circundó su nombre en vida, cuanto legó en la escena á la patria de Cervantes.

« Si mas feliz es vida que este colosal ingenio, pues gozó el poco comun privilegio

de verse admirado, respetado y querido de su patria entera, mientras el manco de Lepanto bajaba á la tumba oscuro y miserable, no lo fué mas que este en el siglo presente. Desde el año 1835 tiene el autor del Quijote un monumento, no digno de su nombre, pero suficiente para decir al mundo civilizado que Madrid vió morir en su recinto al filósofo inmortal autor del «*Ingenuo hidalgo don Quijote de la Mancha.*»

Mucho vale, apesar de la mezquindéz de sus proporciones, este monumento, único que España, madre poco cariñosa para sus hijos ilustres, posee en recuerdo de sus grandes hombres y no es poco alcanzar de dos años á esta parte que á la estatua de Murillo, levantada en Sevilla, y á la lápida colocada en la casa donde vivió Calderon, pueda hoy agregarse el monumento mural que la real Academia española inauguró ayer en la casa donde vivió y murió el Fénix de los ingenios.

«Si no estamos mal informados, á indicacion de D. Ramon de Mesonero Romanos se debe la estatua de Cervantes: al mismo correcto é ingenioso escritor debemos hoy el monumento á Lope de Vega. Efectivamente, en el resumen de las actas de la real Academia española en el año académico de 1860 á 1861, despues de referirse el patriótico acuerdo de esta ilustre corporacion de emprender una edicion completa de las obras dramáticas de aquel renombrado autor, se lee lo siguiente:

«Otro homenaje á la memoria de Lope fué solicitado ó propuesto por el académico señor D. Ramon de Mesonero Romanos, y consiste en un monumento mural que ha de colocarse entre los dos balcones centrales de la casa que fué propiedad de aquel ilustre poeta, y en la cual falleció, sita en la calle antigua de Francos (hoy de Cervantes), y señalada con el num. 45. Los términos en que esto debia verificarse fueron estudiados por una comision, compuesta del Exmo. Sr. D. Ventura de la Vega, don Juan Eugenio Hartzenbusch y D. Ramon de Mesonero Romanos, proponente (á que mas adelante se agregó á los señores don Antonio Ferrer del Rio y Exmo. Sr. don Cándido Nocedal), los cuales consultaron en la parte facultativa al escultor de cámara D. Poncio Ponzano, y obtuvieron amplia, cortés y patrióticamente el beneplácito de los actuales dueños de la finca.»

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Nemesio mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA — Hoy se hace la visita á Nra. Sra. de la Anunciacion, en la iglesia de San Francisco, privilegiada.

SANTO DE MAÑANA.

Santo Domingo de Silos, abad y confesor y San Liberato mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 7 horas y 16 ms. — Pónese á las 4 h. y 39 ms.

LUNA.—Sale á las 5 h. 12 ms. de la M.—Se pone á las 2 h. y 59 ms. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 18 de diciembre de 1862.

Servicio para el 19.

Gefe de dia: D. Melchor Llauder y Frexas, teniente coronel del primer batallon Fijo de Artillería.—Parada, Zaragoza y Granada.—Hospital y provisiones, Granada.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Juan Perea y Jauregui.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

SALIDAS.

Para Palma vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. D. Agustin Galens, con 14 tripulantes, 20 pasajeros y varios efectos.

AVISOS OFICIALES.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

El dia 27 del corriente, á las doce de la mañana, se celebrará ante este Ayuntamiento la subasta de los arbitrios municipales que tiene concedidos, respectiva al primer semestre del año 1863, con arreglo al pliego de condiciones que obra en esta Secretaria y se halla inserto en el Boletin oficial de esta provincia. Mahon 17 Diciembre de 1862.—Juan J. Sancho.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta del alumbrado de esta ciudad respectiva al primer semestre del año próximo de 1863, se procederá á nueva subasta el dia 27 del corriente bajo las mismas condiciones anunciadas.—Mahon 16 de Diciembre de 1862.—El Alcalde, Juan J. Sancho.

Juzgado Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

Por disposicion de este Juzgado se saca á pública subasta la conduccion por mar al Arsenal de este Puerto, de unos doscientos cincuenta y seis tablones y cincuenta y seis tablas de varias dimensiones, que se hallan en Fornells. Dicho servicio se adjudicará á favor del que ofrezca proposiciones mas ventajosas, bajo las condiciones que se manifestarán en el acto de la subasta, que tendrá lugar el dia veinte y dos del corriente á las diez de la mañana en la plaza de la

Arravaleta de esta ciudad. Mahon diez y seis de diciembre de mil ochocientos sesenta y dos.—Francisco Andreu y Pons, Esnº.

Depositaria de Hacienda Pública de Menorca.

Los tenedores de Titulos de la Deuda consolidada y diferida que no hubiesen presentado en esta Depositaria sus respectivos cupones requisitados con entera conformidad á lo dispuesto en las Reales ordenes vigentes, se servirán verificarlo á la posible brevedad á fin de que puedan ser remesados oportunamente al escelentísimo señor Director General de la Deuda pública. Mahon 18 diciembre 1862.—Jaime M.º Campaner.

El Comisario de guerra de esta Plaza.

Debiendo procederse al ajuste de destajo de la explotacion de canteras para las obras de la Fortaleza de Isabel II, durante el año próximo venidero de 1863; ha dispuesto el señor Coronel Comandante de Ingenieros de esta Plaza que dicho acto tenga lugar el dia 21 del actual á las doce de su mañana en las oficinas de la Comandancia del arma, sita en la calle de Isabel II num.º 14; en donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones á que deben sujetarse.

Y para que llegue á noticia de las personas á quienes pudiera convenirles interesarse en este destajo, se inserta este anuncio en el periódico de esta Ciudad. Mahon 11 de Diciembre de 1862.—Felio Passapera y Sargols.

El Comisario de guerra Inspector de utensilios de esta Plaza.

HACE SABER: que debiendo procederse en pública subasta á la construccion de veinte cubos de madera é igual número de vasos de hoja de lata para el servicio de los cuerpos de guardia de esta plaza, queda señalado para el remate el dia 29 del corriente á las doce de la mañana, cuyo acto tendrá lugar en la Inspeccion de dicho ramo sita en la calle de Anunciavoy n.º 28, con sujecion al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma, hasta cuya hora serán admitidas las proposiciones que presenten los que quieran interesarse en dicho servicio. Mahon 16 de Diciembre

de 1862. — Felio Passapera y Sayrols.

HACE SABER. que debiendo procederse en pública subasta á contratar desde 1.º de Enero hasta fin de Diciembre del año venidero 1863 el lavado de las ropas de cama que usa esta guarnición, queda señalado para el remate el día 22 del corriente á las doce de la mañana, cuyo acto tendrá lugar en la Inspección de dicho ramo sita en la calle de Anunciavay n.º 28, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma, hasta cuya hora serán admitidas las proposiciones que presenten los que quieran interesarse en dicho servicio. Mahon 11 de Diciembre de 1862. — Felio Passapera y Sayrols.

CORREO DE AYER.

A las 2½ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcu-dia el vapor Menorca.

De los periódicos que hemos recibido cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 16 del actual copiamos lo siguiente:

De La Correspondencia del 14:

Esta tarde han celebrado una conferencia de mas de dos horas, el embajador de Francia, y el ministro de Estado.

—Se ha participado de Real orden al Gobernador Capitan general de Filipinas que S. M. ha visto con satisfacción el hecho de armas sostenido contra los piratas de Tasitán.

San Petersburgo 10 de diciembre.

—Se lee en el Diario de San Peters-go de hoy:

«El emperador ha recibido en Mos-cou numerosas comisiones de siervos. S. M. ha recomendado á los delegados la sumision á las Autoridades, la puntualidad y la exactitud en el pago de las contribuciones, y una solución pronta en la cuestion de su emancipación. Los siervos han prometido cumplir las órdenes del Emperador que les ha dicho al despedirles: «No esperéis nuevas libertades.»

—Del mismo periódico del día 12:

«Podemos asegurar, pues la noticia se debe á un conducto autorizado, que las grandes potencias están de acuerdo para reconocer vigente el protocolo de 1830, pero que no lo están aun respecto al candidato que se ha de pro-

poner. La Rusia no ha propuesto ninguno.»

Roma 11 de diciembre. — Esta mañana ha llegado el príncipe de La Tour d'Auvergne, y el sábado entregará al Papa las credenciales que le acreditan como embajador francés cerca de Su Santidad.

Turin 11. — La Cámara de diputados ha abierto hoy de nuevo sus sesiones. El señor Farini ha dicho que tenía la confianza de que se llevaría á efecto la unidad, y ha añadido que el ministerio conservará la alianza, pero resguardando la independencia de Italia.

Turin 12. — El señor Tecchio, presidente de la Cámara de los diputados, ha presentado por medio de una carta su dimisión, pero la Cámara no se la ha admitido.

Nápoles 12 de diciembre. — Las partidas reaccionarias de las Calabrias ins-piran nuevos temores. Crece el número de los insurgentes, los cuales hacen escursiones á los pueblos, donde exigen dinero y se apoderan de las personas para que les sirvan de rehenes. Ha llegado á esta ciudad el príncipe de Gales, procedente de Malta.

Trieste 13 de diciembre. — Escriben de Atenas con fecha del 7 que la exclusión del príncipe Alfredo ha producido una sensación muy desfavorable, y que ha habido sangrientos desórdenes.

Se han hecho algunas prisiones en Patras donde la candidatura del príncipe Alfredo cuenta con numerosos partidarios.

Las operaciones electorales para la Asamblea nacional, que debían principiar el 6, han sido aplazadas.

Atenas 13 de diciembre. — El príncipe Alfredo ha obtenido ciento diez mil firmas.

París 13 de diciembre. — El País desmiente las correspondencias de París de los periódicos extranjeros que anuncian que van á enviarse nuevos refuerzos á Méjico. Desmiente también la noticia relativa á que el gobierno de Washington haya impedido el envío de 2,000 mulos comprados en Nueva-York, y dice que estos mulos han llegado á Veracruz.

Southampton 15 de diciembre. — El vapor-correo de las Indias occidentales *Atrale* ha traído la noticia de que, hallándose el corsario confederado *Alabama* en la Martinica, llegó el

vapor federal *San Jacinto* y quiso atacar, pero que el gobernador se opuso y le dió orden para que se alejase. El *San Jacinto* se quedó entonces apostado fuera del puerto, pero el *Alabama* pudo huir durante la noche.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid 15 de diciembre.

En el Senado deshecho su enmienda el señor marqués de Novaliches.

La Correspondencia desmiente la noticia de la salida del señor Calderon Collantes del ministerio, sosteniendo que marcha de perfecto acuerdo con el general O'Donnell.

Madrid 16 de diciembre.

Es falsa la noticia de la salida del señor Calderon Collantes del ministerio, anunciada por los opositoristas.

Es inexacto que el presidente del Consejo influya en la decisión que deba tomarse con motivo de la cuestion de los aranceles, toda vez que la resolverá exclusivamente el señor Salaverri.

En el Senado continúa el señor marqués de Novaliches apoyando su enmienda.

Hoy ha tenido el presidente del Consejo entrevistas con M. Barrot y el general don José de la Concha.

París 15 de diciembre.

Atenas 13. — Ha llegado M. Elliot quien trae una comisión especial de Inglaterra. Recomienda la candidatura de don Fernando de Portugal, en cuyo caso dice que Inglaterra cedería las islas Jónicas á la Grecia.

El Morning Post dice que Inglaterra está decidida á ceder las islas Jónicas á la Grecia siempre que consentan en ello las potencias que firmaron el tratado de 1815. La comisión de M. Elliot es referente á esta cuestion.

París 16 de diciembre.

Ha llegado el vapor *La Florida* con noticias de Veracruz del 16 de noviembre. El general Bertier habia partido para Jalapa, que está defendida por 25,000 mejicanos, y se habia apoderado de Medellín, llevándose todos los víveres. Un destacamento de tropas francesas irá á ocupar á Tampico.

Cotizacion de las bolsas del día 16.

Madrid. — 3 por 100 52. — Amortizable de segunda, 17 70.

París. — 3 p. 100, 69.80. — 4 y 1/2 id., 97.70. — Fondos españoles: Amortizable, 23 3/4.

Londres. — Consolidados 92 1/4 á 3/8.

Por todo lo que vá sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 21.